



cultura

Teatro de lujo en el Principal

Este fin de semana sube a la escena espirituable la obra *Pareja abierta*, a cargo del grupo Pálpito

»6



variada

La Química está en todas partes

La joven espirituable Leticia María Merlo Alfonso se alzó con la medalla de bronce en la Olimpiada de esa asignatura

»8



deporte

Golpes a favor del deporte

La presentación de la Ley del Sistema Deportivo Cubano abre puertas en el camino del sector

»7

Trinidad y Sancti Spíritus vestirán de rojo y negro

Este domingo, la Plaza Primero de Mayo, de la sureña villa, acogerá el acto provincial por el 26 de Julio, y el venidero martes en la Plaza de la Revolución Mayor General Serafín Sánchez Valdivia tendrá lugar la celebración por la condición de Provincia Destacada

Ana Martha Panadés
y Enrique Ojito Linares

Cuando el día más rebelde de Cuba, el 26 de Julio, se aproxima en el tiempo, Trinidad y Sancti Spíritus se alistan para desarrollar, en ese orden, el acto provincial en ocasión de la efeméride y el previsto para celebrar la condición de provincia Destacada, concedida por el Buró Político.

En particular, la conmemoración en la sureña villa tendrá lugar este 20 de julio en la Plaza Primero de Mayo de la localidad, a las 7:30 a.m., confirmó William Rodríguez Turiño, primer secretario del Comité Municipal del Partido.

El dirigente significó que en el contexto del acto provincial serán reconocidas un grupo de entidades e instituciones con un desempeño sobresaliente en la última etapa.

En la noche de este sábado se prevé la realización de una gala cultural en el teatro La Caridad, con protagonismo de las tradiciones musico-danzarias de la tercera villa cubana, cuyo centro histórico y el Valle de los Ingenios ostentan

la categoría de Patrimonio Cultural de la Humanidad, otorgada por la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco).

Después de 13 años, este municipio obtuvo nuevamente la sede del acto provincial por el Día de la Rebelión Nacional; celebración animada por el movimiento político Trinidad de Cuba, unidos por un 26, encaminado a fortalecer la unidad del pueblo, junto al Partido, y a buscar alternativas frente a las limitaciones, sin dejar de reconocer insuficiencias a lo interno y las insatisfacciones de la población, aseveró a *Escambray* Rodríguez Turiño.

Por su parte, el acto para conmemorar la condición de Provincia Destacada, a propósito del aniversario 72 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, acontecerá el venidero 22 de julio, a las 7:30 a.m., en la Plaza de la Revolución Mayor General Serafín Sánchez Valdivia, de la ciudad cabecera.

Así lo apuntó la integrante del Comité Central del Partido y primera secretaria de la organización política en Sancti Spíritus, Deivy Pérez



Los trinitarios acogen con júbilo la sede del acto provincial por el 26. /Foto: Ana Martha Panadés

Martín, quien resaltó el aporte del pueblo espirituable a ese logro.

En la conmemoración del próximo martes, varios organismos y entidades recibirán reconocimientos, gracias a su quehacer en la etapa, previa al homenaje a la épica protagonizada por la Generación del Centenario, encabezada por Fidel.

“Haber alcanzado la condición de Destacada, luego de ser sede del acto nacional por el 26 de julio, reafirma la estabilidad de la labor del territorio en el más reciente período; y eso es resultado de un sistema de trabajo en equipo”, añadió Pérez Martín.

La máxima dirección política del

territorio transmitió un mensaje de optimismo y de victoria al pueblo, y agregó que “solo con trabajo, unidad y mucho compromiso, podemos enfrentar estos escenarios tan complejos que vivimos día a día; todo eso en defensa de nuestra conquista fundamental: la Revolución”.



Foto: Vicente Brito

Nos desvela qué más hacer por el pueblo

Deivy Pérez Martín, primera secretaria del Comité Provincial del Partido en Sancti Spíritus, ofrece a *Escambray* sus consideraciones a propósito de la decisión del Buró Político de otorgar al territorio la condición de Destacado en el contexto de las celebraciones por el Día de la Rebelión Nacional

..... Páginas »4-5

Etecsa: de la erupción volcánica al consenso

En su momento, las recientes medidas comerciales adoptadas por la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba (Etecsa) provocaron, más que ronchas, una erupción volcánica casi generalizada en Cuba, como una especie de gota que colmó una ya atribulada copa en la isla.

Una explosión evidente en la avalancha de opiniones negativas que puso a este tema en el colimador, con supremacía absoluta, incluso, por encima de los apagones y la escasez de alimentos o medicamentos que durante los últimos tiempos padecemos agónicamente en el país.

Pero, si algo positivo tuvo este anuncio fue que obligó a reconocer a los decisores una verdad como un templo: los argumentos siempre resultan imprescindibles y la comunicación bien pensada, también.

De inmediato, acto seguido a la noticia —que por cierto nació torcida con aquel texto enrevesado que para nada explicaba con transparencia las decisiones por venir—, la reacción de los clientes obligó a mover el pensamiento, así como a flexibilizar y repensar algunas decisiones.

Ya superado el mal rato inicial a base de diálogos y consensos entre las partes, las aguas han comenzado a tomar su cauce con la concreción de algunos cambios sustanciales a las disposiciones originalmente anunciadas.

Por ejemplo, como alternativa para proteger el notable consumo de todos los estudiantes universitarios —con independencia del tipo de modalidad que cursen—, se creó un llamado plan sectorial que los beneficia con la posibilidad de comprar adicionalmente cada mes otros seis gigabytes de datos por 360 pesos.

También se trabaja para potenciar la disponibilidad del acceso a Internet en los centros educacionales con áreas Wi-Fi, laboratorios conectados o la creación de repositorios bibliográficos, con el fin de que este sector minimice el uso de sus datos personales en función de las investigaciones u otros encargos estudiantiles.

A nivel nacional se ha anunciado, incluso, un proyecto, que incluye a todas las universidades, y pretende garantizar el respaldo energético de los nodos principales de las redes para una mejor disponibilidad del servicio.

A pesar de las dificultades actuales por las que atraviesa, la compañía de las telecomunicaciones en Cuba mantiene la conectividad a importantes instituciones científicas, educativas, de Salud, comercio interior, entre otras, como soporte del proceso de transfor-

mación digital emprendido por el país.

Además, para todos los clientes en general, se anunció la opción intermedia de adquirir dos gigabytes adicionales por el precio de 1 200 pesos, un monto menos inaccesible que los costos establecidos para los planes extras de datos, cuyas elevadas tarifas oscilan entre 3 360 y 11 760 pesos.

Otra flexibilidad anunciada aparece en la extensión de la vigencia de los planes de datos hasta 35 días, lo cual permitirá a los clientes disponer de un margen adicional para consumirlos. Además, también ayuda a algunos usuarios la posibilidad de utilizar este servicio en cualquier red: 2G, 3G o 4G.

Porque, en realidad, según ha explicado Etecsa, sus recientes decisiones no impactan de igual forma en todos los segmentos de clientes: los bajos consumidores de datos se benefician con las nuevas tarifas; el paquete de 6 GB, que se ofrece ahora a un costo de 360 pesos, cubre las necesidades de más del 50 por ciento de la población; y quienes se conectan buena parte del tiempo deberán erogar las sumas más significativas para acceder a Internet.

Pero, sucede que mucha desinformación y desconocimiento aún dibujan este asunto, cuyas complejidades y vericuetos técnicos no todos comprenden al momento y obligará a cada cliente a valorar cuáles servicios le resultan más convenientes.

En este escenario, vale la pena reiterar que las restricciones establecidas por Etecsa solo involucran el consumo de datos porque los recursos para llamadas de voz o envío de mensajería se pueden adquirir libremente y a las tarifas habituales.

Durante estos últimos cinco años, solo en Sancti Spiritus se han activado más de 100 000 líneas móviles, razón que multiplica la congestión prácticamente crónica de la red, cuya solución no solo depende de ampliar capacidades aquí, sino en todos los accesos y nodos del país.

A ello se suman los costos millonarios de mantenimiento de las operaciones de esta empresa, sus pagos a los proveedores, la remuneración de las licencias, de los canales de Internet; así como los pagos por los equipos terminales y los centros de datos donde se alojan los contenidos.

Según estadísticas de Etecsa, hoy la penetración de la telefonía móvil en la isla suma más de 8 millones de líneas y 7 millones de ellas se encuentran habilitadas para acceder a Internet. Esta opción se sostiene con equipamientos e infraestructura, que incluyen desde el celular y las

tarjetas SIM, hasta las radiobases y los nodos de salida internacional.

Y los precios de renovar o ampliar la infraestructura sobre la cual se sostienen los servicios móviles resulta bien cara, superior a la media internacional en gran parte debido al bloqueo de los Estados Unidos: por ejemplo, instalar una radiobase vale unos 100 000 dólares, en tanto adquirir un banco de baterías cuesta 1 500 dólares y se necesitan alrededor de 2 800 de ellos.

Además, esta industria crece y cambia muy aceleradamente a nivel global, peculiaridad que obliga a la isla a depender casi totalmente de tecnologías importadas para su renovación. Y, como han alertado los especialistas, si no se atienden estas urgencias, podría ocurrir aquí una especie de colapso tecnológico en las telecomunicaciones.

Por otra parte, la compleja situación electroenergética que atraviesa el país hoy lo transversaliza todo y a la telefonía móvil la impacta muy negativamente porque la mitad de las radiobases no cuenta hoy con respaldo energético y cuando esas zonas geográficas entran en apagón se pierde no solo la conexión, sino en general se afectan casi todos los servicios.

Simplemente, la calidad renquea y así lo reconoció esta propia industria cuando admitió que la mitad de sus usuarios no tiene acceso a servicios adecuados y por ahora tampoco puede aspirar a la tecnología 5G.



Mary Luz Borrego

Entonces, más que un tarifazo a ciegas o un libretazo de ocasión, los últimos cambios comerciales de Etecsa responden —en el fondo y en la superficie—, a una realidad inobjetable: la empresa necesita dinero, moneda dura, para invertir con vistas a ampliar y modernizar su infraestructura y su tecnología.

En un planeta donde unos 2 500 millones de personas se mantienen ciegas en esta área de las comunicaciones, sin ningún acceso a Internet y a la telefonía móvil, los cubanos alcanzan un consumo promedio mensual de 10 gigabits, cifra por encima de la media de siete en esta región geográfica, y que ubica a la isla solo por detrás de Estados Unidos y Chile.

Sin ánimos conformistas, esperemos entonces que este frenazo obligatorio al consumo quizás pueda, a largo plazo, revertirse en servicios con la imprescindible y reclamada calidad, esa asignatura pendiente que aún hoy pesa sobre las telecomunicaciones en el país.



Luis Herrera Yanes

Tres Ejercicios Nacionales de Enfrentamiento al Delito, las Drogas, la Corrupción, las Ilegalidades e Indisciplinas Sociales se han llevado a cabo en Cuba en el primer semestre de 2025 y, si bien se logra disminuir el delito en general y en tipicidades consideradas graves como el Robo con Fuerza, el Robo con Violencia, los hechos de corrupción y de sangre, y el Hurto y Sacrificio Ilegal de Ganado Mayor, las estadísticas actuales demuestran la necesidad de lograr que el sistema de enfrentamiento funcione todos los días.

En esta última ocasión de enfrentamiento cohesionado

bajo la dirección del Partido y el Gobierno en todas las instancias, en que participaron más de 41 000 directivos, funcionarios y combatientes del Ministerio del Interior (Minint) y las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR), pertenecientes a 30 organismos y estructuras políticas, gubernamentales y de las instituciones armadas, se ejecutaron cerca de 18 000 acciones de control durante una semana y, pese a que el viejo refrán reza que “guerra avisada no mata soldado”, fueron descubiertos y enfrentados miles de sucesos de distinta índole.

En este contexto, el Minint detectó y radicó dos casos vinculados a la venta ilícita de medicamentos controlados que se encuentran en falta en la red de farmacias. Actuó también contra

14 hechos de receptación y acaparamiento de alimentos y otros productos deficitarios y dos de actividades económicas ilícitas.

Por su parte, la Fiscalía realizó 182 acciones con 231 participantes, fundamentalmente controles a procesos penales en tramitación, en delitos de desorden público, hechos contra el ganado y relacionados con conductas antisociales, entre otros.

Y como parte, igualmente, del sistema de órganos judiciales, los tribunales efectuaron 17 juicios contra los autores de delitos priorizados. Los tribunales verificaron, asimismo, en el marco del ejercicio, a 196 personas controladas por el Juez de Ejecución.

Por su parte, la Oficina Nacional de Administración Tributaria (ONAT) llevó a cabo 125 acciones de control fiscal dirigidas a trabaja-

dores por cuenta propia, mipymes e ilegales, donde hizo determinaciones por cerca de 11 millones de pesos; gestionó 59 deudas por un monto similar, aplicó 226 ventas forzosas, 60 cierres de establecimientos, 17 decomisos y 34 retiros de proyectos; en tanto, la Oficina de Multas logró el cobro de contravenciones impuestas por un valor superior a los 4 millones de pesos.

Los anteriores resultados cuantificables no son los únicos; el informe que resume los seis días de enfrentamiento cohesionado son mayores aún. A lo anterior se suma la amplia labor de prevención llevada a cabo por las organizaciones políticas y de masas, dígame la Unión de Jóvenes Comunistas, la Federación de Mujeres Cubanas, los Comités de Defensa de la Revolución e instituciones

como el Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología y sus homólogos municipales, por solo citar algunos ejemplos; ello representó un aporte muy significativo en el plano educativo que busca disciplinar y preparar a la población de la provincia en relación con el enfrentamiento al flagelo de las drogas ilícitas y otras sustancias de efectos similares, y prevenir la ocurrencia del delito, sobre todo con la participación de jóvenes, que tienen una marcada incidencia en hechos de diversa naturaleza.

Cuba apuesta por una sociedad sana, donde primen el orden público, la seguridad ciudadana y la disciplina social, pero ello solo se logra si el sistema de enfrentamiento multifactorial acciona a diario y entre todos los cubanos. Solo así saldremos adelante.

La sociedad necesita más orden y disciplina

Avanza ensayo clínico para pacientes con Alzheimer

Como parte del estudio, cerca de medio centenar de enfermos del territorio han sido beneficiados con el fármaco cubano NeuralCIM

Arellys García Acosta

El ensayo clínico con miras a evaluar la eficacia y seguridad del fármaco cubano NeuralCIM en pacientes con fenotipo de enfermedad de Alzheimer leve moderada, variante amnésica, transita por la fase IV de aplicación en Sancti Spíritus, y la casi totalidad de los cerca de 50 pacientes incluidos han terminado el estudio.

Así lo manifestó a Escambray la doctora Katuska Iglesias Monagas, especialista de primer grado en Neurología e investigadora principal del ensayo en la provincia, quien aseveró que en anteriores fases del estudio se demostró que el NeuralCIM —nombre comercial del medicamento conocido como NeuroEPO— contribuye a la estabilización del paciente y a la mejora de su calidad de vida.

Científicos a cargo del ensayo afirman que el producto provoca escasos eventos adversos, a la vez que protege las células del cerebro, promueve factores de crecimiento cerebral, la expresión de neurotransmisores, la formación de nuevas neuronas

y vasos sanguíneos, posee efecto antiinflamatorio y modula la neurotransmisión, entre otros beneficios.

El Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos es una de las instalaciones sanitarias del país donde se aplica este medicamento, desarrollado por el Centro de Ingeniería Molecular (CIM) a partir de la eritropoyetina humana recombinante.

“Inicialmente, un equipo multidisciplinario integrado por neurólogos, geriatras, enfermeras y psicólogos evaluó en consulta a 98 pacientes con el objetivo de determinar si cumplían o no los criterios de inclusión para el estudio, entre estos, el estado de la enfermedad y la presencia de un grupo de padecimientos concomitantes y parámetros de laboratorio”, acotó Iglesias Monagas.

Al final quedaron incluidos 46 enfermos a quienes se les administró el medicamento en gotas nasales tres veces por semana durante 104 semanas y, luego, los pacientes fueron reevaluados en varias ocasiones.

La enfermedad de Alzheimer —subrayó la especialista— es un proceso neurodegenerativo



Los pacientes de la provincia incluidos en el ensayo han sido evaluados regularmente. /Foto: Yoan Pérez

del sistema nervioso central, caracterizado clínicamente por la pérdida progresiva de la memoria a corto plazo y de la atención seguida de la afectación de otras habilidades cognitivas.

En las primeras fases de la enfermedad, el impacto psicológico en el paciente es devastador y en estadios avanzados evoluciona a un mutismo o silencio casi absoluto con un deterioro

progresivo de sus capacidades motoras y cognitivas.

En cuanto a la fase leve de la enfermedad, se estima que dura de uno a tres años, y los síntomas más comunes son la pérdida de memoria y cambios en su comportamiento diario. En tanto, en la fase moderada se agravan los síntomas iniciales con olvidos más frecuentes y actitudes violentas, entre otros síntomas.

Hasta ahora, para el tratamiento de la enfermedad en el mundo solo se han aprobado seis fármacos; todos como terapéutica paliativa, ninguna curativa, y altamente costosas.

De acuerdo con expertos, el NeuralCIM sería una opción terapéutica cubana que pondría a la isla en condiciones de tratar a las personas aquejadas de este padecimiento.

En estos momentos, el Centro de Ingeniería Molecular realiza estudios y otros ensayos clínicos en diferentes fases encaminados a evaluar la efectividad y seguridad del producto en otras enfermedades neurológicas como la ataxia, el Parkinson y el infarto cerebral, concluyó Iglesias Monagas.

Domingo de celebración infantil

La provincia ha diseñado un programa de actividades para festejar el Día de los Niños

Adriana Alfonso Martín

Los niños, como dijera el Héroe Nacional José Martí, son los que saben querer; son la esperanza del mundo. Julio marca una fecha especial en el calendario; el tercer domingo se celebra en todo el país el día de los más pequeños de casa.

Espacios de sano esparcimiento y recreación se han concebido en la provincia para esta jornada; así lo confirmó Ricardo García Hernández, coordinador de Programas y Objetivos del Gobierno Provincial.

“En todos los municipios de la provincia se realizarán actividades para los infantes. El Instituto Nacional de Educación Física y Recreación (Inder) continuará con las tomas deportivas en barrios y comunidades; por su parte, la Dirección de Cultura potenciará espacios con talento infantil en las Casas de Cultura”, precisó García Hernández.

Las unidades de Comercio y Gastronomía contarán con diversas ofertas



La celebración se suma a las propuestas del verano en el territorio. /Foto: Yoan Pérez

y servicios; así como aumentarán las ofertas en parques infantiles, círculos sociales y otros sitios.

“El Día de los Niños se celebra dentro del marco de las actividades del verano, por lo tanto, las opciones para los infantes no se reducen al domingo, sino que continúan durante toda la etapa estival con diferentes propuestas culturales y recreativas”, concluyó el Coordinador de Programas y Objetivos.

Puesta en marcha la Planta Potabilizadora de Jatibonico

Esta obra forma parte del programa de mejora y ampliación de los servicios de agua potable y saneamiento de pequeñas ciudades cubanas, cofinanciado por la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo

Texto y foto: Gabriela Estrella Cañizares

El pasado miércoles fue puesta en marcha la Planta Potabilizadora de Jatibonico, como parte del programa de mejora y ampliación de los servicios de agua potable y saneamiento de pequeñas ciudades cubanas, cofinanciado por la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID).

Con ello, quedan oficialmente inauguradas también las demás obras de ese proyecto previstas en el país: La Palma, en Pinar del Río; Cueto, en Holguín, y Guisa, en Granma.

Con esta nueva Planta Potabilizadora se beneficiarán más de 26 000 habitantes del territorio jatiboniquense, lo que también implica mayor calidad del agua y el abasto del líquido en escuelas, policlínicos y otros centros de interés social.

Igualmente, reducirá la distribución de agua en pipas en las localidades de la Yaya y Vi-

gía, en tanto permite el aumento del ciclo de agua en zonas residenciales, el suministro a la fábrica de bandejas de huevos y a diversas actividades de la agricultura en la zona.

Eduardo Sánchez Moreno, ministro-consejero y encargado de negocios de la Embajada de España en Cuba expresó: “España y Cuba son dos naciones unidas por lazos históricos y culturales, que en materia de colaboración trabajan de forma estrecha para mejorar la vida de las personas. De forma concreta, este proyecto que hoy se pone

en marcha es una gran alegría, y esperamos que aumente, en un futuro, el volumen de agua que es capaz de purificar, es algo en lo que ya trabajamos; además de otros planes con los que buscamos seguir apoyando”.

Hoy se encuentran en ejecución la rehabilitación de la conductora de la presa Lebrije, que abastece la Planta Potabilizadora de Jatibonico, además del completamiento tecnológico de la misma, que está en proceso de licitación, de conjunto con el Fondo Saudí para el Desarrollo.



Los lazos de cooperación entre Cuba y España permitieron la llegada a buen puerto de este proyecto.



La tierra de Serafín siempre está en marcha y en 26

Así lo manifestó, en intercambio con medios de prensa espirituanos, la integrante del Comité Central del Partido y primera secretaria de la organización política en el territorio, Deivy Pérez Martín, a propósito de la decisión del Buró Político de otorgarle la condición de Provincia Destacada a Sancti Spíritus, en la antesala del Día de la Rebelión Nacional

ENRIQUE OJITO LINARES

Desde la foto, el guerrillero mira con sus ojos profundos, tan profundos como su pensamiento de largo kilometraje; es el combatiente que el espirituario Ricardo Santana Martínez salvó en medio de la balacera, a metros del cuartel Moncada, el 26 de julio de 1953.

Hace 72 años del corajudo ataque, liderado por Fidel, a la segunda fortaleza militar más importante del país en aquel entonces, y esa historia, ese legado pervive entre los espirituanos, señala la integrante del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, Deivy Pérez Martín, quien dirige esta organización en el territorio desde julio de 2018.

Justamente, por decisión del Buró Político del Partido, Sancti Spíritus mereció el año anterior la sede del acto central en ocasión del Día de la Rebelión Nacional; ello acontecía por tercera vez: la primera fue en 1986 y la segunda, en 2016. En 2023 y en este 2025, nuestra provincia recibió la condición de Destacada por acuerdo del referido órgano; decisión que corrobora, ante todo, la estabilidad en el desempeño integral del territorio, en medio de la complejísima situación económica, acentuada por la política de hostilidad de la Casa Blanca hacia la Mayor de las Antillas.

“La condición de Destacada obtenida este año es resultado del movimiento político Sancti Spíritus en Marcha, que forma parte de nuestro sistema de trabajo y que tiene entre sus objetivos la conmemoración de la efeméride del 26 de Julio, es decir, el asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes. Y esa motivación ha estado siempre sustentada en un grupo de objetivos de trabajo dirigidos a cumplir los acuerdos del VIII Congreso del Partido, de los plenos del Comité Central y de la Asamblea Nacional”, afirmó Pérez Martín en un intercambio con medios de prensa espirituanos.

“En el acto central por la fecha el año pasado, ratificamos que en Sancti Spíritus siempre es 26. Precisamente, bajo esa máxima, hemos actuado durante esta última etapa, caracterizada por la aplicación de un sistema de trabajo en equipo, que ha priorizado el fortalecimiento de la unidad del



La condición de Provincia Destacada obtenida este año es resultado del movimiento político Sancti Spíritus en Marcha, asegura Deivy Pérez Martín. /Foto: Vicente Brito

pueblo espirituario en torno al Partido y a la Revolución”, significó la dirigente política.

¿Qué resultados concretos muestra la provincia de cara a la celebración de la efeméride moncadista?

Ante todo, debemos mencionar los resultados económicos favorables de la provincia, que se distingue por el cumplimiento de los planes de producción. Por ejemplo, fue el único territorio del país que cumplió lo previsto en la fabricación de azúcar; asociada a esta actividad se encuentra la elaboración de alcohol en la destilería aledaña al central Melanio Hernández, de Tuinucú.

Además, materializamos los compromisos de la anterior campaña de siembra de primavera; avanzamos en la producción de

alimentos, tanto en la Agricultura como en Azcuba. Hay algunas empresas en el territorio que aún no cumplen; pero, de manera global, la provincia sí lo hace en la campaña de primavera y en la de frío en cuanto a la siembra y a la producción.

Es destacable, además, lo realizado por la Acuicultura, sobre todo, en la producción de alevines, y hemos logrado sembrar todos los grandes espejos de agua de la provincia, en aras de alcanzar una respuesta productiva en un corto plazo.

También, de modo particular, merecen resaltarse los resultados del sector de Salud Pública, con un desempeño sobresaliente en el Programa de Atención Materno Infantil; cuando el Buró Político realizó su evaluación, Sancti Spíritus reportaba la tasa de mortalidad infantil por cada 1 000 nacidos más baja de Cuba. No debemos olvidar que al finalizar el 2024 el territorio logró igual resultado a nivel de país en este importante indicador, al registrar una tasa de 3.6 fallecidos.

Es justo recordar que la provincia obtuvo el año anterior la sede del acto nacional por el 3 de diciembre, Día de la Medicina Latinoamericana, y resultó sede de las celebraciones centrales del Día del Farmacéutico Cubano; y este año del Día Mundial de la Salud Bucodental y el de la Enfermería Cubana.

Dentro de este sector, también, se reconoce el quehacer del Programa del Médico y la Enfermera de la Familia. Aun cuando sabemos que en Salud Pública existen limitaciones de recursos, de carencia de insumos y de medios diagnósticos, y de otras complejidades como la movilidad de los propios recursos humanos —fenómeno presente en todos los sectores productivos y de prestación de los servicios—, hay un esfuerzo, hay una entrega de los trabajadores por vencer estos obstáculos y buscar soluciones con ciencia y con innovación.

Al propio tiempo, nos hemos distinguido en esta etapa por los resultados de la ciencia, específicamente, en sectores como el agropecuario, el azucarero, Salud, Educación, entre otros, que nos hicieron merecedores de ser reconocidos por el Día de la Ciencia Cubana.

Igualmente, Educación mostró un desempeño favorable, evidente, por ejemplo, en los resultados obtenidos en las pruebas de ingreso a la Educación Superior y en los concursos internacionales.

En el período analizado, acogimos los festejos nacionales por el Día del Trabajador Azucarero, de la Hotelería y el Turismo, de la Industria Pesquera, así como del Día Mundial del Medio Ambiente. También la rama del Transporte resultó destacada en la emulación nacional por el día del trabajador de ese sector. Sin duda alguna, ello corrobora el empeño puesto por los colectivos laborales de esos importantes frentes.

Usted ha insistido en que, a pesar de dichos resultados, todavía estos distan de satisfacer las necesidades de la población.

Que se reconozca que la provincia tiene resultados sostenidos en los últimos años es un premio al esfuerzo del pueblo, único protagonista de estos logros. Siempre hemos dicho que tenemos deudas con nuestro pueblo; son muchas las insatisfacciones porque estamos viviendo una situación muy compleja por el recrudescimiento del bloqueo económico y la política cada vez más hostil del gobierno de los Estados Unidos hacia nuestro país. Tenemos muchos problemas acumulados, aun cuando hay un sistema de trabajo para que, desde el Partido, el Gobierno y los distintos organismos e instituciones se les den respuestas a estas problemáticas. No debe desestimarse la situación electroenergética, que repercute en los procesos de la vida económica y social del territorio.

“ Nos desvela todos los días la pregunta: ¿Qué más podemos hacer por aliviarles la vida a los espirituanos? Nos desvela todos los días qué más hacer para que nuestro pueblo tenga más alegría y más satisfacción ”

No podemos cubrir la corriente que demanda un pueblo a diario y ello afecta la vida familiar, el abasto de agua, el transporte. No puede existir satisfacción cuando no se pueden garantizar determinados servicios a la población.

Por cierto, los espirituanos tenemos la impresión de que somos los más apagados del país.

Los espirituanos estamos apagados como toda Cuba, y lo hemos explicado desde el Consejo Energético; incluso, hasta la capital de los cubanos, que en determinado momento no se apagaba, se está apagando hoy, y también por largas horas.

Sancti Spíritus ha organizado un programa



Los resultados del Programa de Atención Materno Infantil del territorio sobrepasan este año a nivel nacional. /Foto: Arelys García

y, en correspondencia con la disponibilidad y con la demanda, se prevé una rotación por circuitos, y solo protegemos aquellos donde existen centros vitales como los hospitales.

La difícil situación electroenergética que estamos viviendo transversaliza la vida de Cuba y, por tanto, de la provincia.

Aunque se ha hecho un gran esfuerzo en la producción de alimentos y en cumplir y sobrecumplir los planes, estos hoy son pequeños. Por eso, hay que buscar y explotar las potencialidades económicas y productivas.

En el sistema de trabajo existe un programa para la transformación de barrios y comunidades; pero eso no lo resuelve todo, porque son muchos los problemas en esos lugares. Lo más importante es que no estamos a espaldas de los problemas y tenemos una exigencia hacia las direcciones administrativas, hacia todas las organizaciones en aras de que, desde la misión que le corresponde a cada cuadro, desde la responsabilidad que tiene todo aquel que está de cara al pueblo, desde nuestras Oficinas de Atención a la Población, estemos en función de dar un tratamiento y una respuesta adecuados a cada planteamiento.

No seríamos justos ni consecuentes con nuestro pueblo si dijéramos que todo está resuelto. Hemos trabajado y hay un resultado que se expresa en la estabilidad de esta provincia, en el control operativo. Este es un territorio con una capacidad de resistencia admirable en el pueblo, que ha acompañado al Partido y al Gobierno en estos y otros años complejos de la Revolución.

En todo este tiempo, la unidad en el trabajo ha sido artífice de los resultados de la provincia. Sin la unidad no lo hubiésemos logrado, y hay un sistema de trabajo que incluye no solo el del Partido, sino el del Gobierno, las organizaciones políticas, instituciones como el Ministerio del Interior y las Fuerzas Armadas Revolucionarias; todo ello ha sustentado la actividad de la provincia, que durante este año se ha expresado en el cumplimiento de los programas de Gobierno para dar impulso y despegue a la economía del país; es un asunto que incide en el orden económico sobre la producción de alimentos, de las exportaciones en aras de buscar más rubros exportables, de llevar la ciencia a todos los procesos y atender, además, los programas sociales y el desarrollo local.

¿Qué preocupaciones del pueblo espirituario desvelan a las autoridades del Partido y el Gobierno todos los días?

Nuestra responsabilidad nos desvela todos los días. Realmente, estos últimos años han sido muy difíciles. Hacer cuando

tenemos mucho es fácil; pero hacer y mantener cuando tenemos muy poco es complejo. Hoy, lo más que nos desvela es que no se pierda la unidad de nuestro pueblo; hay que seguir trabajando para que este pueblo no se confunda y se mantenga firme. Nos desvela todos los días la pregunta: ¿Qué más podemos hacer por aliviarles la vida a los espirituanos? Nos desvela todos los días qué más hacer para que nuestro pueblo tenga más alegría y más satisfacción.

Nos desvela todos los días dar la respuesta que nos está pidiendo la dirección del país, porque esta Revolución la defendemos desde Sancti Spiritus y desde Cuba.

No podemos pensar que los problemas del país los va a resolver solo nuestro primer secretario Miguel Díaz-Canel Bermúdez, o la dirección del Gobierno y del Partido. Tenemos que pensar cómo aportar al resultado que precisa alcanzar esta provincia; tenemos que pensar que Sancti Spiritus, en medio de estas complejidades, no puede ser una preocupación para la dirección del país. De forma sistemática hay una comunicación, una atención hacia la vida del territorio. Ciertamente, existe un acompañamiento. Por eso, nos ocupa seguir movilizando la voluntad de los espirituanos para mantenernos firmes al lado de la Revolución por más complejas que sean las circunstancias.

Usted ha insistido en que los ejercicios de enfrentamiento a la corrupción, las drogas ilícitas, el delito, las ilegalidades y las indisciplinas efectuados en el país y, por supuesto, en Sancti Spiritus ayudan, pero no deben ser la única estrategia para encarar esos fenómenos.

La provincia cuenta con un sistema de trabajo que integra las llamadas globales de la economía y a todos los que, de una forma u otra, tienen la responsabilidad de comercializar. Hemos tratado de enfocar la mirada hacia un mayor enfrentamiento y una mayor combatividad, con la participación de nuestro pueblo.

El territorio desarrolla los comités de contratación y concertación de precios, a donde va un nivel de productos para ofertar a la población, sobre todo las producciones agropecuarias y aquellos renglones para los que el país aprobó un precio determinado.

En este escenario se articulan los actores económicos que tienen que ver tanto con las formas estatales como con las no estatales. Hemos tratado de lograr una disciplina y un respeto hacia lo que está normado. ¿Que se cumple todos los días?, no es así.

Ahora, concluimos el tercer ejercicio de enfrentamiento popular y, realmente, nos dio la posibilidad de que, desde la labor del



Fuerzas de diversas entidades se movilizan para concluir en días venideros el Parque Solar fotovoltaico de Cabaiguán. /Foto: Empresa Eléctrica de Sancti Spiritus

Ministerio del Interior, de los cuerpos impositores de multas, desde el papel que han desempeñado la ONAT y Finanzas, se haya podido integrar el enfrentamiento. Como resultado de este ejercicio, se incrementó la imposición de las multas, y quedaron abiertos procesos penales contra aquellos que violaron la legalidad. Este tercer ejercicio demostró, sobre todo, la necesidad de seguir ordenando la comercialización y, en particular, los orígenes de los productos destinados a esta.

Las producciones agropecuarias no solo son las estatales, son aquellas que salen desde el surco, y que no siempre van por el destino de Acopio, sino por otras formas de comercialización, díganse, trabajadores por cuenta propia, sistema de la Agricultura Urbana y otros; que muchas veces buscan un extra y ese intermediario es al que nosotros tenemos que continuar sacando de circulación en este proceso.

Los precios son una batalla de todos los días. Tenemos una idea clara: no se pueden buscar mayores ingresos para incrementar utilidad, a partir de la fijación de altos precios; esa no puede ser la solución. Debe efectuarse una evaluación exacta de la ficha de costo, que incluye analizar cómo esta se conforma. Los precios son un tema no resuelto.

No pocos actores privados y estatales burlan lo dispuesto en cuanto a los pagos en línea de productos y servicios; violación que ha limitado la efectividad de la bancarización. ¿Cómo se enfrenta esta problemática?

Ese fenómeno lleva enfrentamiento todos los días. Hay un grupo creado en el Gobierno donde se analiza semanalmente todo lo referente a la bancarización, la cual obedece al proceso de informatización de la sociedad cubana. Se hace un análisis desde Finanzas, la Dirección de Trabajo, la ONAT.

El pueblo es el primero que está ayudando a denunciar a los no estatales, y a los estatales también, porque a veces vamos a un MAE de Acopio, que tiene establecido una pasarela de pago y no cumple con lo dispuesto; igual sucede en un punto de venta de un trabajador por cuenta propia, de una tienda. Usted le va a pagar y le dicen: "No, tiene que ser en efectivo". Estamos impulsando, precisamente, que sean las pasarelas de pago las que sustenten todo este proceso de pago en línea. Es una tarea fuerte; tenemos que reconocerlo así.

El año pasado usted dijo que íbamos a celebrar con trabajo la sede del 26 de Julio.

La celebración de Provincia Destacada alcanzada este año no dista mucho de la del año anterior. Continuamos en el mismo escenario. Actualmente, impulsamos un grupo

de acciones constructivas, en medio de la compleja situación económica del país, entre estas, obras inversionistas, de rehabilitación integral, mantenimiento y reparación.

Por su importancia estratégica, debemos mencionar la ejecución de tres parques solares fotovoltaicos, incluidos en la estrategia nacional para aliviar la crisis electroenergética. En estos momentos, fuerzas del Ministerio de la Construcción, de nuestra Empresa Eléctrica y de la Unión Eléctrica trabajan intensamente en el parque solar de Arroyo Lajas, Cabaiguán, que quedará sincronizado gradualmente al Sistema Electroenergético Nacional en días venideros.

Asimismo, le estamos brindando especial seguimiento a la ejecución de los que se construyen en Tuinucú (Taguasco) y en Jatibonico, que también entrarán en funcionamiento este año.

Hoy, se rehabilitan algunos consultorios médicos, diferentes áreas del Hospital Pediátrico y la Sala Polivalente de Atención al Grave del Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos. No menos importantes son las labores en el Turismo, dirigidas a la recuperación de las habitaciones fuera de servicio; por ejemplo, el hotel Zaza, instalación insignie para los espirituanos.

Por supuesto, los trabajos constructivos están en correspondencia con la disponibilidad de recursos como el combustible.

¿Qué dicen los estados de opinión de los espirituanos alrededor de la condición de Provincia Destacada?

El mayor porcentaje de las opiniones ha sido positivo; es decir, se siente la satisfacción de que se ha distinguido a una provincia que trabaja. Es el reconocimiento a su esfuerzo, a su quehacer diario y a la estabilidad de Sancti Spiritus. Nos ha distinguido, como nos ha dicho nuestro Primer Secretario, la manera en que los espirituanos hacemos las cosas y tratamos de implementarlas.

En esos estados de opinión, el pueblo manifiesta, también, sus preocupaciones y nos pregunta qué más vamos a hacer. Tenemos que seguir haciendo; no hay otra máxima que no sea trabajar y ser partícipe en ese aporte.

Y tenemos motivaciones para ello; entre estas, la celebración en el 2026 del aniversario 67 del triunfo de la Revolución, el IX Congreso de nuestro Partido, los 65 años de la victoria de Playa Girón, el cumpleaños 95 de Raúl y el centenario del natalicio de Fidel. Cada una de estas celebraciones inspirará a nuestro pueblo, que ha sabido responder y mantenerse firme, porque Sancti Spiritus, la tierra de Serafín, siempre está en marcha y en 26.



La Empresa Melanio Hernández resultó la única del país que cumplió su plan de producción de azúcar.

Foto: Facebook

Humor sin fronteras

Expondrán en Sancti Spíritus muestra de humor gráfico, auspiciada por el periódico *Escambray*, el Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba y el Consejo de las Artes Visuales

Lisandra Gómez Guerra

Sancti Spíritus obligará este 22 de julio a que las miradas —expertas o no— en el humor gráfico se centren en un suceso del que no se registran antecedentes aquí. La sede del Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) acogerá una exposición con voces diversas y autorizadas del humor gráfico.

“A través de Internet, contactamos a autores cubanos residentes y no en Cuba, logramos incluir a creadores de 10 países —explica José Alberto Rodríguez Avila (Avilarte), asistente y curador de la muestra—. Todos volvieron a demostrar que esta expresión de las artes es una gran familia”.

En las paredes de la sala principal de la institución, ubicada en el corazón del bulevar yayero, los públicos dialogarán con temáticas muy actuales y polémicas como el genocidio impuesto al pueblo palestino, las *fake news* y la inteligencia artificial.

“El humor gráfico, el cual encuentra cada vez menos espacio para ser disfrutado, tiene una gran importancia porque es una forma de discurso que aporta al análisis que se precisa en estos tiempos tan complejos. Sus autores son también cronistas del presente”.

Es por ello que la casi treintena de obras que integran *Líneas online*, título que nos ubica en el soporte por el cual se lograron agrupar todas las creaciones, se convierte, además, en una plataforma para interpretar múltiples

realidades de las que no escapa ningún rincón del orbe.

Para confirmarlo vale solo echar una mirada a las firmas nacionales y las procedentes de las naciones invitadas como Filipinas, Polonia, Brasil, Holanda, Colombia, Irán, Arabia Saudita, Italia...

Contará como valores añadidos con las palabras de Enrique Ojito Linares, Premio Nacional de Periodismo José Martí, reportero que conoce desde su práctica el impacto del humor gráfico en el ejercicio de su profesión.

Además de este regalo a la cultura y sociedad toda espirituana, Avilarte propondrá ese mismo día, en la sala Fayad Jamís de la propia sede del Comité de la Uneac, su exposición *La paradoja del arquero*, la cual se mostró con anterioridad en la sede nacional de la Unión de Periodistas de Cuba (Upec), en La Habana. Fue esa una de las tantas experiencias de José Alberto, durante los días en que asistió a la XXIV Bienal Internacional de Humorismo Gráfico.

La integran 15 piezas con sello humorístico que dan en la diana, como sucede siempre cuando un buen arquero dispara su flecha, sin importar la trayectoria que realice.

“En el momento que esas obras se presentaron en la capital tenían carácter inédito en Cuba porque algunas sí habían estado presentes en escenarios internacionales. Por ejemplo, hay una con el título *Mirando la tele* (Watching TV), dedicada al tema Palestina, con la que obtuve una Mención de Honor en uno de los eventos más importantes de Asia,

específicamente en Corea del Sur. Traer hasta aquí la exposición siempre fue un paso a dar.

“Precisamente, en la Bienal, que sesionó en el mes de abril, nació la idea de este evento que disfrutaremos en Sancti Spíritus. Y para materializarlo he tenido el apoyo de muchas personas, pero en especial hoy ya es un hecho gracias a la dirección del periódico *Escambray*, al Comité Provincial de la Uneac en Sancti Spíritus y al Consejo de las Artes Visuales”.

Y entre quienes creyeron y aceptaron el reto de sumarse a un suceso que pudiera ser el inicio de un proyecto más ambicioso, están Arístides Hernández Guerrero (Ares) e Ismael Lema, director de *Palante*.

“Este último, junto a parte de su equipo, estará el día de la exposición porque luego de la inauguración realizaremos un conversatorio y se presentarán las más recientes ediciones de ese medio de comunicación”.

Precisamente, en esa cita, también prevista en la propia sede del Comité Provincial de la Uneac, a las diez de la mañana del propio 22 de julio, se conocerán particularidades del humor gráfico en *Escambray* gracias a Arturo Delgado Pruna, el otro espirituano que integra la muestra y verdadero historiador de esa expresión de las artes visuales.

“Nuestra aspiración es que un espacio así, donde podamos reunir a voces autorizadas de diferentes partes del mundo, incluso femeninas —que nos confirman que no es este un arte de hombres—, se mantenga cada dos años.

LÍNEAS ONLINE

Exposición internacional



Cartel promocional de la exposición.

“Es un verdadero reto en medio de la situación del país. Pero siempre digo que cuando no hay una hoja se dibuja en el piso o en una piedra con carbón. Lo que no puede pasar es que nos quedemos con los brazos cruzados. La exposición solo es un pretexto para dialogar, para que las personas vean al humor gráfico, no como una cosa ajena o que está en la retaguardia, sino que forma parte también de la historia de las artes visuales, tanto en el mundo como en Cuba”.

Con *Líneas online*, José Alberto Rodríguez abre el camino en tierra espirituana para que las nuevas generaciones interesadas en el arte descubran las riquezas y potencialidades de los discursos del cómic, la caricatura personal, la caricatura de sátira, política y hasta la fotografía humorística.

“Igualmente, me gustaría impartir clases sobre ese mundo tan amplio que es arte conceptual y también arte de vanguardia”, concluyó el creador y promotor del espacio.

Pareja abierta en la escena

Este fin de semana el público espirituano podrá disfrutar de esta comedia y reír con las situaciones delirantes sobre los conflictos de una relación de pareja supuestamente liberal

Gabriela Estrella Cañizares

El reconocido grupo Teatro Pálpito presentará este fin de semana en Sancti Spíritus su versión de la comedia *Pareja abierta*, una obra que promete divertir y hacer reír al público espirituano con las situaciones delirantes, los enredos y conflictos de una relación de pareja supuestamente liberal.

Las presentaciones tendrán lugar durante dos jornadas en el Teatro Principal de la cabecera provincial; la primera función será este sábado 19 de julio a las nueve de la noche y luego podrán disfrutarla el domingo 20, a las cinco de la tarde.

La obra fue estrenada en 1983 bajo la dirección de Franca Rame y Darío Fo, actores y dramaturgos italianos, y posteriormente ha sido presentada y multipremiada alrededor de todo el mundo.

Pareja abierta subirá a la escena espirituana bajo la dirección de Amaury González y Yanko Marrero, quienes logran con esta versión llevar una obra de hace cuatro décadas a la contemporaneidad, y aprovechar las potencialidades que ofrece el uso de las nuevas tecnologías

para lograr una puesta más real y cercana a los tiempos en que vivimos.

“Aunque el texto es de 1983, queríamos aterrizarlo a la actualidad, para que se disfrute aún más. Nuestro objetivo era aportarle elementos de la contemporaneidad, como es el caso del uso de Internet, para llevar la puesta a nuestro contexto y, a su vez, abordar la dinámica interpersonal de estas relaciones de pareja que han perdido el rumbo y que intentan salvar lo que queda de la pareja abriéndola a relaciones con otras personas”, aseguran sus directores.

La obra estará protagonizada por Alina Molina y René de la Cruz, quien espera que el público de la tierra de su padre disfrute de esta puesta en escena, tanto como él cuando encarna uno de los roles protagónicos.

“*Pareja abierta* me da la posibilidad de disfrutar lo que digo, de regodearme en el texto y cambiarlo a lo que yo deseo hacer como actor, respetando el concepto de lo que está escrito. Es un texto directo, que llega al público para garantizar su diversión, disfrute y hacer pensar a las audiencias”, puntualizó René de la Cruz.



Alina Molina y Renecito de la Cruz protagonizan la puesta en escena, que subirá al escenario del Principal el sábado y el domingo. /Foto: Renata de la Cruz

Deporte cubano en escaños parlamentarios

La rendición de cuenta del Inder a la Asamblea Nacional y la presentación de la Ley del Sistema Deportivo Cubano han ocupado titulares

Elsa Ramos Ramírez

El deporte resultó uno de los ganadores en la más reciente sesión del Parlamento cubano, que lo desnudó y lo vistió al propio tiempo.

Lo primero se tradujo con la rendición de cuenta del organismo que rige la actividad: el Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (Inder); lo segundo, con la presentación y aprobación de la Ley del Sistema Deportivo Cubano.

Ambos procesos, aparentemente opuestos, se complementan o, al menos, deben hacerlo para bien de una de las conquistas sociales cubanas.

Los dos llegan en un contexto en que el sector debe dar saltos al estilo de Javier Sotomayor, para atemperarse y parecerse más a la Cuba que bebe de su práctica y se alimenta de su disfrute.

La mirada institucional siempre es importante, mucho más porque han mediado casi 20 años —demasiados creo yo— desde la última vez que el Parlamento desnudó el quehacer del organismo. Entonces éramos, por ejemplo, campeones mundiales y hasta olímpicos de béisbol, nacía un atleta y un entrenador debajo de las piedras, sobraban las pelotas de básquet y se organizaba un evento como por arte de magia. Hoy andamos fuera del medallero mundial de la pelota hace rato, cuesta llenar las matrículas en las EIDE y mucho más mantener en las filas docente-deportivas a los mejores técnicos, y no hay pelotas ni para el baloncesto ni

para muchos deportes, mientras la suspensión de competencias está a la orden del día.

Por eso resulta meritorio que, desde un enfoque crítico, el Inder no se detuviera en los aplausos por lo realizado, sino en los obstáculos que frenan un mayor desarrollo del deporte y un vínculo más sistemático con el practicante como eje esencial del sector.

Y lo hizo con una mirada abarcadora. Desde los espacios perdidos en la arena internacional en los principales eventos multideportivos donde Cuba reinó, hasta el de los circuitos nacionales de donde han desaparecido las grandes competencias y los más comarcales donde se inventa hasta lo indecible para atraer practicantes, mantener con vida áreas deportivas en cualquier rincón o buscar alternativas para mitigar la falta de implementos.

Se habló de cómo encontrar los mejores asideros y vías para llenar, en lo posible, las horas libres de la gente de cualquier edad en un contexto adverso donde hay que lidiar con competidores tan robustos como las tecnologías, el apagón y la falta de recursos. También para atraer —y sobre todo retener— en los centros nacionales y hasta provinciales a los mejores talentos en cada una de las disciplinas bajo conceptos de rendimiento y calidad.

A la hora de vestirlo, el Parlamento dotó no al Inder, sino al sistema deportivo cubano con un ropaje inédito: la de una ley que puede fortificar el empeño por recuperar el protagonismo de esta conquista y que le garantiza un respaldo jurídico que en más

de 60 años no había dispuesto, pese a ser uno de los sectores de mayor arraigo en el país.

El Parlamento maquilló lo que antes cobró cuerpo en la letra y la voz de la familia deportiva cubana con todos sus miembros (trabajadores, estudiantes, atletas, glorias deportivas, prensa y población en general), capaces de debatir de manera presencial u online, desde diferentes confines del mundo, durante varios meses, sobre lo que sustentará a futuro el desarrollo de la rama, ahora con un carácter más inclusivo y general.

Y ello incluyó al ciudadano común, ese que es motivo y razón del movimiento deportivo cubano, porque es parte de su concepción, porque es cantera de su existencia y porque es el juez principal que enjuicia desde la pasión y la sapiencia.

A tono con la naturaleza del propio deporte, hubo consenso y debate para conformar un cuerpo legal que se abrió a las sugerencias y a la opinión colectiva para la construcción de un sistema más coherente con su tiempo.

Lo importante es saber que disponer de una ley no garantiza en sí mismo la transformación, incluida la estructural, que demanda el deporte cubano, pero sí puede ser un punto de partida para encontrar, desde lo legalmente permitido, algunas salidas a lo que hoy lastra el desarrollo de la isla.

Que al deporte le hace falta dinero para desarrollarse, además de recursos que hoy no tiene el país para entregárselos gratuito como hasta hace poco, se conoce. Lo novedoso es saber que, entre otras opciones,

el nuevo cuerpo legal establece pautas para encontrar ambas armas, desde el patrocinio o la contratación y promover mejores saldos a los conseguidos hasta este momento. También desde la creatividad y la iniciativa, garantías hasta hoy de mucho de lo que se ha logrado y sostenido el sector.

Estimular que no se copien esquemas de un lado a otro sin que medie un estudio de contexto, que no se repitan fórmulas de un barrio a otro o guiones competitivos de un evento a otro, de eso se habla igualmente cuando se reconoce a la descentralización como uno de los pilares anclados en la norma jurídica.

Lo novedoso es hacerlo a sabiendas de que hay un mundo marcado por la tecnología, la emigración y la globalización en el que se debe insertar Cuba, desde sus principios, sus códigos, sus valores y sus esencias, que es algo así como correr sobre arenas movedizas.

Solo que para que las cuartillas no sean letra muerta, como ha ocurrido con cuerpos legales, ahora el debate ha de hacerse al revés. Aprobada la ley y conocidas las recomendaciones del Parlamento, se impone involucrar de su conocimiento a todos los miembros del sistema deportivo cubano.

Y si el salto no puede ser el de Sotomayor o el de Iván Pedroso, porque hoy al deporte cubano le hacen falta más que leyes para recuperar su senda, que sea como la disposición del corredor que va hasta la línea de salida con la idea de llegar al final, aunque no pueda acceder al podio de premiaciones.



El ciclista Brayan Mandín se incluye en la nómina yayabera. /Foto: Facebook

Espirituanos a Asunción

Diez destacados deportistas de la categoría juvenil asistirán a los II Juegos Panamericanos Junior, del 9 al 23 de agosto

El aliento yayabero llegará a Asunción, sede de los II Juegos Panamericanos Junior, por intermedio de 10 de sus mejores talentos de la categoría juvenil.

El último boleto logrado prestigia la comitiva. Finalmente, la Federación Internacional de Atletismo validó el salto de longitud de 8.34 metros de Jorge Alberto Odellín Rodríguez, conseguido hace unos días en los Juegos Nacionales Juveniles realizados en Camagüey y que se convirtiera en récord de su categoría; así, la homóloga cubana del deporte determinó incluirlo en la delegación atlética a Paraguay. De paso, el cabaiguaneño se clasificó para el Campeonato Mundial de Mayores de septiembre próximo.

En este propio deporte, competirán los yaguajayenses Leonel Armando González Sansariq, en el lanzamiento del martillo; Diosber Hernández Mustelier, en la modalidad de salto alto, y el trinitario Giorvis Domínguez Soto, quien forma parte del relevo 4 x 100 metros planos.

Integran la comitiva, además, los ciclistas Eyseli Rodríguez Urquiza, de Trinidad; Brayan Mandín Rodríguez, de Sancti Spíritus y Eyllin Delgado Plasencia, de Cabaiguán.

Completan la decena de deportistas: Lianet García Anglada y Brayan Valle García, de voleibol, y Carlos Herrera Acosta, de tiro deportivo.

De acuerdo con información de Yuniel Orihuela Labañino, jefe del Departamento de Programación y Sistema Competitivo de la Dirección Provincial de Deportes, todos los atletas pertenecen a los centros nacionales de alto rendimiento y adelantó que, como ya se ha hecho habitual en estas citas múltiples, en los próximos días sus hogares serán declarados como casas panamericanas.

Integra la delegación, además, el entrenador de tiro con arco Aliesky Reyes Plasencia.

A la cita paraguaya, con cronograma de competencia del 9 al 23 de agosto, Cuba oficializó la cifra de 230 atletas (117 hombres y 113 mujeres) en 28 deportes, 16 de ellos colectivos.

(E. R. R.)



La práctica sistemática del deporte desde edades tempranas resulta una premisa para el sector. /Foto: Vicente Brito

Estudiar y disfrutarlo: la fórmula de Leticia

Una espirituaña inscribió su nombre en el selecto grupo de estudiantes premiados en la edición 57 de la Olimpiada Internacional de Química (IChO por sus siglas en inglés), con sede en los Emiratos Árabes Unidos

Yoleisy Pérez Molinet

Todavía le cuesta creérselo, aunque tiene siempre bien enfocada la meta de crecer y llegar más lejos. Leticia María Merlo Alfonso cuelga en su pecho la medalla de bronce conquistada en la edición 57 de la Olimpiada Internacional de Química (IChO por sus siglas en inglés), que concluyó recientemente en los Emiratos Árabes Unidos.

Así lo hizo saber a Escambray, vía WhatsApp, con el desenfado propio de su carisma y el deslumbramiento que ofrece el privilegio de asistir a un evento de tal magnitud, donde, encima logró llevarse un valiosísimo lauro entre los estudiantes más rankeados del mundo en esta ciencia.

¿Cómo llegó hasta allí? Lo saben su familia, sus entrenadores, sus amigos: a fuerza de constancia y talento, cambiando fiestas o paseos por intensas jornadas de preparación, sobreponiéndose a cuanto inconveniente se haya presentado ante su cuerpo menudo con una fuerza gigantesca.

“Después de muchas pruebas realizadas durante un tiempo que estuvimos en La Habana, se escogió el equipo que iría a representar a Cuba en cada una de las olimpiadas —dice—; yo estaba en el de la IChO y realmente no pude darme cuenta de lo importante que era eso hasta que el avión despegó y dije: Esto es real, el avión está subiendo”.

Ya en la sede del evento, en la mismísima capital de Dubai, los retos fueron tan imponentes como los edificios que dejan ver las postales donde esta muchacha sonríe con naturalidad a la cámara.

“En cuanto a desafíos, fueron unos cuantos: teníamos que estudiar temas especiales o ‘de elevada dificultad’, según ellos, de los que nunca habíamos escuchado antes.

“La competencia consistió en una prueba experimental y una teórica, ambas con cinco horas de duración y muy muy extensas.

“Cuando vi que tenía un puesto de trabajo



El equipo cubano de Química registró una de las mejores actuaciones de todos los tiempos en este tipo de eventos. /Fotos: Facebook

con mi identificación solo pude pensar en que tenía que aprovecharlo y disfrutar del examen”.

Las competencias transcurrieron del 5 al 14 de julio y en ella obtuvieron reconocimientos tres representantes de Cuba, en un resultado de referencia en la historia reciente de la participación nacional en estos eventos, en los que nuestro país interviene desde 1985.

Juan Carlos Yepe Muñoz, del Instituto Vocacional de Ciencias Exactas (IPVCE) Vladimir Ilich Lenin; Bárbaro Rodríguez Gil, del Ernesto Che Guevara, de Villa Clara, y Leticia, del Eusebio Olivera Rodríguez, en Sancti Spíritus, conquistaron medallas.

Lo han destacado las redes sociales, la Dirección General de Educación, la revista Juventud Técnica y el propio presidente de la República de Cuba Miguel Díaz-Canel Bermúdez en su perfil de Facebook, desde donde los felicitó y les envió “un fuerte abrazo”.

Ante la pregunta obligada de la satisfacción que implica un resultado a este nivel, esquivando con modestia la respuesta y solo apunta lo que todos intuyen: la Química es ya un elemento esencial en su cotidianidad.

“Siempre me gustó estudiar, solo que no fue hasta que empecé en el IPVCE que me di cuenta de que la Química era especial. Comencé a estudiar así de intenso por eso, porque me gustaba y hasta ahora intento, incluso en los días malos, recordar que lo hago por disfrutar y no por competir.

“La Química está en todas partes, ¿y qué mejor manera de comprender todas las cosas que nos forman que aprendiéndola: puedes justificar, transformar y crear... Las posibilidades son muchas”.

¿Cuántas renunciaciones implica incluirse en un equipo de concursantes a este nivel?

“Son muchas las cosas que se dejan de hacer cuando estás concursando, si quieres entregarte por completo a ello; por suerte mis amigos también son concursantes y comprenden cómo es todo el tema, al igual que se esfuerzan siempre por obtener resultados,

como ha sido el caso.

“Estudiar me ha encauzado en la vida, puede que a veces me arrepienta de no haber tenido tiempo de salir, ver películas o tener más amigos, pero también pienso en todo lo que he hecho y no me imagino pasando por todo este tiempo sin concursar.

“Estar en La Habana tiene partes malas, pero estos últimos meses que pasé allá me sirvieron mucho para conocer y conectar con personas que también van a participar en otros eventos. Yo creo que eso es lo mejor de todo: la gente y las memorias con las que te quedas”.

¿No te sientes un poco puntualita, de esas que no hacen otra cosa que comerse los libros?

“Por suerte, no todo en mi vida es estudiar, porque creo que eso sería un poco aburrido. Me gusta mucho leer y cuando no estoy estudiando, si no tengo alguna otra obligación, puede estar segura de que voy a estar leyendo. También me gusta mucho, pero mucho, escuchar música; creo que sin ella no hubiese podido estar aquí y me alegra pensar que me he quedado con un pedazo de cada persona nueva que he conocido escuchando la música que me ha enseñado”.

De esta Olimpiada, le quedarán gratos momentos, algunos sustos y muchas satisfacciones que devienen recompensa, tal vez, a tantas horas de desvelo y empeño. Pero no solo fueron fórmulas y ecuaciones.

“Hubo cosas muy buenas y otras no tanto: los días de examen nos teníamos que levantar muy temprano y no pudimos visitar todos los lugares que habíamos planeado inicialmente, pero el tiempo que pasamos con la gente que conocimos compensó completamente. Estos últimos días, como ya teníamos un poco más de confianza y había pasado la parte más difícil, nos enfocamos en pasarla bien: bailamos mucho, enseñamos a los demás a bailar —aunque, mejor dicho, intentamos— y nos desvelamos conversando. Definitivamente sí, hay amistades nuevas, espero que duraderas.

“Lo más difícil para mí era no poder hablar

con mis amigos antes de los exámenes, los extrañé mucho y siempre pensaba: ojalá estuvieran aquí conmigo”.

¿Esperabas ganar?

“Siempre tuve la esperanza de que dijeran mi nombre, cuando mencionaron a Bárbaro ya me puse muy nerviosa porque seguían llamando a personas y ninguna era yo, hasta que finalmente llegó el momento; lo mejor de eso fue ver la felicidad de mis entrenadores cuando bajaba del escenario con la medalla y cuando llegué a donde estaba el resto del equipo y nos abrazamos. Estábamos contentos porque sabíamos que Yepe iba a obtener una medalla de plata, seguramente, aunque un poco tristes por mi otro compañero, Osmani Lázaro Fernández Fiallo, que estuvo muy cerca de obtener la Mención Honorífica”.

Aunque hay muchas personas detrás de tantas jornadas de preparación y enseñanzas, ¿no hay un nombre en particular?

“Agustín Plasencia es lo máximo, sin duda alguna. Sin él nunca hubiera podido conocer todo esto y le estaré eternamente agradecida por ello”.

Y en el camino, otras dedicatorias no menos especiales: “A toda mi familia, sobre todo a mi mamá por el apoyo y especialmente a mis abuelos que se levantaban y me veían estudiando (me dieron por irremediable); a mis amigos; a Ernesto, a Daniel, a Melanie y a Alexandra por alegrarme el día con nuevas cosas; y, aparte de Agustín, a los entrenadores que me ayudaron a llegar hasta acá, sobre todo al que me dijo siempre que podía.”

“Estudiar me ha encauzado en la vida, puede que a veces me arrepienta de no haber tenido tiempo de salir, ver películas o tener más amigos, pero también pienso en todo lo que he hecho y no me imagino pasando por todo este tiempo sin concursar”

En medio de su preparación, la familia enfrentó situaciones angustiosas, pero se sobrepuso con la entereza de quien tiene muy bien enfocadas sus metas.

“Fue triste no estar cerca de mi familia en momentos difíciles. Me pongo a pensar en lo mucho que me apoyaban esos que ya no están y me hace feliz pensar en que ellos también estarían felices; o lo están, ¿quién sabe?”.

¿Alguna carrera en particular te roba el sueño?

“Quisiera estudiar Química pura, quiero descubrir muchas cosas nuevas y dedicarme a encontrar más, aunque también estoy valorando la ingeniería...”.

Este resultado... ¿un sueño cumplido, un alto en el camino o un punto de partida?

“No lo sé, todavía queda tiempo para pensar y estudiar”.



Además de estudiar, Leticia disfruta leer, escuchar música y compartir con sus amigos.



Escambray

Órgano Oficial del Comité Provincial del Partido en Sancti Spíritus

Fundado el 4 de enero de 1979

Director: Juan Carlos Castellón Véliz

Subdirector: Roberto Javier Bermúdez

Editora: Yoleisy Pérez Molinet

Subdirector administrativo: José M. Medina

Diseño: José A. Rodríguez y Yareiny Milian

Corrección: Reidel Gallo y Arturo Delgado

E-mail: cip220@cip.enet.cu

Teléf. 41323003, 41323025 y 41323047

Dirección: Adolfo del Castillo No. 10

Código Postal: 60 200. Sancti Spíritus

Impreso en Empresa de Periódicos.

UEB Gráfica Villa Clara. ISSN 9664-1277